[8] Mundo

Razonal DE BOLIVIA



VIERNES 31 DE OCTUBRE DE 2025 Nº 12.013 • DÓLAR VENTA BS 6.96

Agropecuarios celebran rechazo de proyecto de ley en el Senado que ponía en riesgo al sector productivo

[2] Nacional

La Cámara
de Diputados
restituye los
dos tercios

ASOSUR: LEY CORTA DE CARBURANTES ES 'INAPLICABLE'

- Urge una reglamentación 'clara y precisa' para surtidores
- Dice que la norma no define los procedimientos técnicos

[6] Economía y empresa



[6] Economía y empresa

Hidrocaburos: Gobierno dice que deja 20 pozos exitosos

[7] Economía y empresa

Paz garantiza combustibles y llegada de dólares al país









Vacional



Sesión. La modificación, aprobada en la 195ª sesión ordinaria, fue respaldada por legisladores del MAS como por parte de la oposición saliente

Cambio en el

ambio en el Con una resolución, Diputados restituye los dos tercios

Modificación.

Hace cinco años, la modificación fue aprobada por el MAS



APROBACIÓN. La Cámara de Diputados durante la aprobación y sanción de la norma que había sido reemplazada por mayoría absoluta en 2020

MAURICIO DIAZ LA PAZ

En su última sesión de la legislatura, la Cámara de Diputados aprobó ayer una resolución que restituye el requisito de dos tercios para 10 decisiones clave dentro del reglamento interno.

La condición había sido reemplazada a mayoría absoluta en 2020, durante la gestión del Movimiento Al Socialismo (MAS).

La modificación, aprobada en la 195ª sesión ordinaria por mayoría de votos, fue respaldada tanto por legisladores del MAS como por parte de la oposición saliente.

El documento ajusta los artículos 19, 30, 48, 76, 91, 103, 104, 134, 146 y 174 del Reglamento General. Y reemplaza la frase "mayoría absoluta" por "dos tercios".

Entre los procedimientos que volverán a requerir este tipo de votación están la aprobación de

SAMANTHA NOGALES

'Maniobra política de último momento. Ahora se disfrazan de demócratas'

impugnaciones a la elección de diputados, la creación de comisiones especiales, la declaración de sesiones permanentes. Además, la dispensación de trámite para leyes y las interpelaciones públicas, salvo las relacionadas con seguridad nacional.

La diputada Samantha Nogales, de Comunidad Ciudadana (CC), de oposición, criticó la medida y calificó la decisión del MAS como una "maniobra política de último momento". "Ahora se disfrazan de demócratas. Pero fueron ellos quienes eliminaron los dos tercios en 2020 porque no lograban consenso con CC y Creemos", cuestionó ante los medios.

Con este cambio, las decisiones legislativas en los temas mencionados volverán a requerir amplios acuerdos políticos, cerrando así el último acto de una legislatura marcada por la confrontación y la falta de consensos.

La nueva Asamblea Legislativa, conformada por cinco fuerzas políticas y entre ellas el Partido Demócrata Cristiano (PDC), se apresta a convocar a sesiones preparatorias para los próximos días.

Con la nueva modificación, las decisiones ya no podrán tomarse por mayoría simple como sucedió en le legislatura que concluye y ahora se necesitarán dos tercios.

El partido del nuevo gobierno no tiene mayoría absoluta por sí solo. Tendrá que hacer alianzas para ella, como para los dos tercios que se requieran eventualmente.

Camacho confirma repostulación a la Gobernación

El gobernador cruceño no pudo cumplir su gestión por su encarcelamiento

BORIS GONGORA ■ LA PAZ

El gobernador de Santa Cruz, Luis Fernando Camacho, confirmó su intención de repostularse a la Gobernación en las elecciones subnacionales previstas para marzo, con el propósito de "cumplir el mandato que no pudo completar" debido a su encarcelamiento.

'Voy a ir a la reelección de la

so que hemos hecho con el pueblo cruceño. Queremos tener un mandato completo", señaló la autoridad departamental.

Camacho recordó que su gestión se vio interrumpida tras permanecer más de dos años recluido en el penal de Chonchocoro, acusado de participar en la crisis política y social de 2019, que derivó en la renuncia de Evo Morales.

Fue aprehendido el 28 de diciembre de 2022 y recuperó su libertad en agosto de este año, frente de la Gobernación cruceña.

El gobernador afirmó que su prioridad será retomar los proyectos pendientes y fortalecer la defensa de los intereses del departamento. "No hemos podido hacer lo que hubiéramos querido por el departamento. Es importante para nosotros cumplir ese compromiso y seguir defendiendo los intereses del pueblo cruceño", dijo.

Camacho destacó además que, con la llegada de un nuevo gobierno, se buscará coordinar acciones

Gobernación, ese es el compromi- cuando retomó sus funciones al para profundizar la descentralización, una de las propuestas del presidente electo Rodrigo Paz, quien planteó un modelo de distribución de recursos "50-50".

"El presidente ha hablado de un 50-50, y eso para Santa Cruz es fundamental. Queremos tener la posibilidad de acceder a los recursos que nunca nos llegaron y transformarlos en obras", subrayó.

Respecto a una candidatura de su fuerza política a la Alcaldía de Santa Cruz de la Sierra, Camacho aclaró que la decisión es evaluada.



El gobernador Fernando Camacho.

Arriba al país la familia boliviana repatriada de Gaza

Ayuda. La Cancill^Tería aún gestiona el retorno de una segunda familia

ERIKA IBAÑEZ ■ LA PAZ

La familia Ignacio Colque arribó la noche del miércoles a la ciudad de Santa Cruz de la Sierra, tras ser evacuada de la Franja de Gaza en una tarea que empezó el 22 de octubre.

La familia está conformada por tres mujeres (la madre y dos hijas jóvenes) y llegó a Bolivia luego de traslados terrestres y aéreos desde la Franja de Gaza.

Retornaron luego de más de 30 años y casi obligadas por la ofensiva militar israelí sobre Gaza, iniciada en octubre de 2023, y que causó miles de víctimas civiles, incluidas mujeres y niños.

"Me sacaron de un lugar que realmente no quisiera que nadie esté, es un horror, no se puede explicar con palabras dónde estábamos, pensé que no iba a salir, pero ya ahora gracias a Dios estoy aquí, gracias a ustedes estoy aquí, mis niñas están a salvo", dijo la madre de la familia en Bolivia Tv.

"Síganme ayudando, por favor, porque ustedes saben cómo salimos, sin recursos, sin nada, así que, por favor, voy a empezar de cero. Ayúdenme", acotó visiblemente emocionada.



FAMILIA. La canciller Celinda Sosa junto a la familia repatriada.

Según un reporte del Ministerio de Relaciones Exteriores, la familia Ignacio Colque fue evacuada con el acompañamiento constante del Servicio Exterior boliviano y el apoyo de representaciones diplomáticas de México, así como la coordinación con la Agencia de Naciones Unidas para los Refugiados de Palestina (UNRWA).

Las tres mujeres pasaron por Jordania, Egipto y Madrid, hasta tomar el vuelo solidario de Boliviana de Aviación (BoA) hasta la ciudad de Santa Cruz.

A su arribo a Bolivia, se garantizó su atención médica, apoyo psicológico y acceso inmediato al

Sistema Único de Salud mediante la colaboración del Viceministerio de Gestión Consular e Institucional, la OIM, Cáritas Bolivia, Cruz Roja y el Defensor del Pueblo.

La canciller Celinda Sosa informó que continúa el traslado de la familia del médico Refaat Alathamna (siete personas) que se encuentra en Jordania por temas médicos.

Se espera que a finales de noviembre o inicios de diciembre arriben al país.

Sosa confirmó el 22 de octubre que el Gobierno boliviano logró repatriar a dos familias que permanecían en la Franja de Gaza, tras gestiones diplomáticas.



REFUERZO. Efectivos policiales en la ciudad de Santa Cruz.

Policía Boliviana refuerza control en frontera con Brasil

Rutas. Las acciones buscan cerrar rutas en puntos limítrofes con Brasil

BORIS GONGORA LA PAZ

El comandante general de la Policía Boliviana, general Augusto Russo, informó ayer que se ha desplegado un mayor número de efectivos y se han intensificado los controles migratorios en todos los puestos fronterizos en la frontera con Brasil.

El control se realiza tras el megaoperativo policial contra el Comando Vermelho que dejó más de 130 muertos.

El operativo de refuerzo forma parte del Plan de Operaciones Escudo de Hierro, que dispone la realización de acciones policiales coordinadas en los puntos limítrofes con Brasil, con el objetivo de prevenir el ingreso al país de personas con antecedentes criminales o situación migratoria irregular.

"Se han desplegado personal policial en todas las fronteras en Santa Cruz: San Matías, Puerto Suárez y Guayaramerín (Beni) y todo lo que es Bolpebra, (Pando, se) han dispuesto personal para identificar puntos crisis, pasos fronterizos habilitados y no autorizados", explicó el jefe policial.

Las acciones buscan cerrar rutas irregulares que podrían ser utilizadas por miembros de organizaciones criminales que huyen del operativo ejecutado por la Policía Federal de Brasil en Río de Janeiro, donde se desmantelaron células del Comando Vermelho.

El director nacional de Interpol, coronel Juan Carlos Bazoalto, informó que, tras el operativo en Río de Janeiro, se envió un comunicado a Interpol Brasil con el fin de que se les informe si alguna persona con antecedentes criminales ingresó al país.

"Se está trabajando en esa coordinación y nuestra unidad policial migratoria está tomando los recaudos en los puestos fronterizos", dijo.

Legislativo: Dos mujeres asumen jefaturas en el PDC



Las diputadas del PDC.

Sesión está programada para las 10.00 horas del martes 4 de noviembre

B. G. ■ LA PAZ

El Partido Demócrata Cristiano (PDC) definió ayer a sus nuevas jefaturas de bancada en la Asamblea para la legislatura 2025-2026.

Para la Cámara Alta, la senadora Susana Ruiz, representante por Potosí, fue elegida jefa de bancada, mientras que la diputada Marlene Miranda Palma

asumió como jefa de bancada en a Marlene Miranda como jefa de man la Cámara Baja para el períla Cámara de Diputados.

La elección de Ruiz se realizó en una reunión de la bancada, donde la decisión fue unánime, según confirmó el senador Alfred Pérez. "La Asamblea ha emitido su voto con confianza plena en favor de la colega. No hubo disenso alguno", señaló.

Por su parte, en la Cámara Baja, la bancada del PDC emitió la convocatoria 002/2025-2026 y, tras la votación mayoritaria de sus miembros, resolvió designar bancada y a Henry Antonio Valderrama como subjefe.

Con estas designaciones, el PDC completa sus representaciones legislativas en ambas cámaras, con el compromiso de fortalecer la coordinación interna y la participación política en la nueva legislatura a partir del 8 de noviembre.

La Cámara de Diputados convocó también el martes a la primera sesión preparatoria para la toma de juramento a los asambleístas titulares electos que conforodo constitucional 2025-2030.

La sesión está programada para las 10.00 del martes 4 de noviembre, en el nuevo edificio de la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), en la ciudad de La Paz.

De acuerdo con la agenda establecida, entre los puntos a tratar figuran: la conformación de la directiva Ad Hoc de la Cámara de Diputados; la calificación de las credenciales de los diputados titulares otorgadas por el Tribunal Supremo Electoral (TSE).



Un candidato chileno plantea cierre de fronteras

Campaña.

Johannes Kaiser exigió a Rodrigo Paz coadyuvar con la migración

candidatos pugnan por presidir Chile



RUBÉN ATAHUICHI ■ LA PAZ

El candidato presidencial chileno del Partido Nacional Libertario (PNL), Johannes Kaiser, anunció el cierre de fronteras con Bolivia, medida que, en su criterio, va a obligar a La Paz a pasarla muy mal.

Ubicado en quinta posición según una encuesta del Centro Estratégico Latinoamericano de Geopolítica (Celag), el postulante radical hizo consideraciones sobre Bolivia en un acto de campaña con miras a las elecciones generales en Chile del 16 de noviembre.

"Se acabó el 'chistecito' de Bolivia", dijo Kaiser, un youtuber de 49 años de edad que pugna la elección ante otros siete candidatos, entre ellos Jeannette Jara, del Partido Comunista (PCCh), y José Antonio Kast, del Partido Republicano (PRep), primeros en las encuestas.

De ascendencia alemana, el candidato presidencial había sostenido su discurso de cierre de fronteras con Bolivia desde el inicio de su campaña. "En La Paz lo van a pasar muy mal y le van a tener que cambiar el nombre a la capital, porque La Paz no va a ser", advirtió.

En su criterio, su preocupación es la ola de criminalidad en la frontera con Bolivia, especialmente vinculada a la migración. "No vamos a permitir que desde Bolivia siga entrando impunemente contrabando, se siga produciendo tráfico de personas", dijo.

"No vamos a permitir que se produzca un hoyo negro de crimi-



POSTULANTE. El candidato libertario chileno Johannes Kaiser.

nalidad en nuestra frontera con Bolivia, y que Bolivia, más encima, utilice el arma de inmigración masiva para desestabilizarnos a nosotros", advirtió también Kaiser.

En esa misma línea, hace más de una semana, el candidato del PNL desafió el presidente electo de Bolivia, Rodrigo Paz, a coadyuvar con sus acciones en caso de resultar elegido. "A mí no me interesa si usted es de derecha, centro, izquierda, de arriba o abajo; usted nos va a ayudar con la reconducción de los extranjeros que se encuentran en Chile o le voy a cerrar la frontera", advirtió.

Kast también había expresado su preocupación sobre la situación de las fronteras con Bolivia. "No hay desarrollo posible sin seguridad ni fronteras seguras sin diplomacia efectiva", dijo.

Al contrario, propuso el restablecimiento de relaciones diplomáticas entre ambos países, derivadas a solo cónsules desde 1978. "Luego de años de ideología socialista, el cambio llega a Bolivia y representa una oportunidad para comenzar una nueva etapa de relación entre ambos países", afirmó.

Paz, ganador de la segunda vuelta electoral con el 54,9% de los votos, también expresó su optimismo por la restitución de las relaciones con Chile, aunque de forma gradual. "Con Chile tenemos relaciones de hecho, tenemos consulados, pero no el tipo de relaciones que quisiéramos tener", dijo en conferencia de prensa pasada.

"Bolivia tiene un interés muy grande sobre el Pacífico; estamos en un diseño de conectividad bioceánica en tres rutas de Bolivia. Va a ser de interés, creo, para Perú, Chile, Argentina y Paraguay", afirmó.

Paz y el vicepresidente electo Edmand Lara asumirán funciones el 8 de noviembre, cuando termine su mandato de cinco años el presidente Luis Arce.

La Fiscalía convoca a Juan Carlos Huarachi

El exlíder de la COB es acusado de presunto enriquecimiento ilícito

M. D. ■ LA PAZ

La Fiscalía de La Paz citó al exsecretario ejecutivo de la Central Obrera Boliviana (COB) Juan Carlos Huarachi para que se presente a declarar el martes 4 de noviembre a las 10.00.

La convocatoria está relacionada con las investigaciones por presunto enriquecimiento ilícito y cobro de coimas. La citación fue confirmada por el abogado denunciante, Abel Loma, quien dijo que el exdirigente deberá comparecer ante el Ministerio Público y advirtió que, en caso de no hacerlo, solicitará su aprehensión inmediata.

Loma dijo que la denuncia contra Huarachi se basa en la declaración notariada de Claudia Cortez, testigo "clave" en el caso de corrupción del Ministerio de Medio Ambiente y Agua. Aseguró haber entregado Bs 40.000 al exlíder sindical.

De acuerdo con su testimonio, el dinero provenía de presuntas coimas recolectadas durante la gestión del exministro Juan Santos Cruz.



Juan Carlos Huarachi.

Ríos insta a evitar militares en redadas

El ministro Roberto Ríos

El ministro de Gobierno de Bolivia se refirió a los operativos en Brasil

MAURICIO DIAZ ■ LA PAZ

El ministro de Gobierno, Roberto Ríos, instó a que la lucha contra el narcotráfico y el crimen organizado en la región se haga con respeto a la vida, los derechos humanos y sin intervención militares.

El pronunciamiento fue emitido a través de sus redes sociales tras el operativo policial en Río de Janeiro, Brasil, que dejó 132 muertos entre civiles y uniformados.

"La lucha contra el crimen organizado y el narcotráfico es un flagelo que afecta a numerosos países en el mundo. Por tanto, requiere de acciones coordinadas entre los Estados, respeto y responsabilidad por la vida de las personas y compromiso con los Derechos Humanos", señaló Ríos.

Así, se refirió a una operación policial masiva lanzada el 28 de

octubre en los complejos de favelas de Penha y del Alemão, en Río de Janeiro. La acción dejó al menos 132 muertos y 81 detenidos, según informaron medios locales

El operativo, que se ejecutó con unos 2.500 agentes, buscaba desarticular al grupo criminal Comando Vermelho. El gobierno regional responsabilizó a dicha banda por el tráfico de drogas, control territorial y violencia armada.

La magnitud de la violencia — incluyendo cuerpos hallados en

zonas boscosas y señalamientos de ejecuciones extrajudiciales generó alarma entre organismos de derechos humanos.

Las comunidades afectadas reportaron calles vacías, escuelas cerradas y un ambiente de tensión. Las autoridades argumentan que se trata de uno de los golpes más severos contra el crimen organizado en la historia de Río.

Al respecto, Ríos expresó su solidaridad con el pueblo brasileño y con las fuerzas del orden.



laRazónplus

Posesión. La nueva Asamblea Legislativa Plurinacional tendrá sesiones preparatorias desde la siguiente semana en La Paz



ASAMBLEÍSTA. La diputada electa del PDC Sandra Rivero al momento de recibir su credencial.

Aparecen los nombres para las directivas camarales

Diputados.

Entre las opciones dentro del PDC está Sandra Rivero asambleístas tiene el PDC en ambas cámaras

FERNANDA LIMA III LA PAZ

Bolivia está a ocho días de comenzar un nuevo ciclo y la nueva Asamblea Legislativa Plurinacional, desde sus respectivas fuerzas políticas, ultima detalles para emprender una nueva gestión del parlamento.

El Partido Demócrata Cristiano (PDC), como fuerza mayoritaria tiene la potestad para definir a los representantes de las Cámaras de Diputados y Senadores, y la diputada electa del partido Sandra Rivero adelantó algunos de los posibles nombres.

"No tenemos todavía un jefe de bancada, pero sí hay candidatos. En la Cámara de Diputados está Manolo Rojas y mi persona. En la Cámara de Senadores está Ana Crispín, Nicanor Cochi y está Paula López. Entonces, estamos manejando esos nombres y claramente, como ya la mayoría sabe, el resto de las bancadas va a respetar o por lo menos va a apoyar las decisiones del partido como bancada mayoritaria", explicó en entrevista con La Razón Radio.

La noche del miércoles se llevó a cabo una reunión de legisladores electos del Partido Demócrata Cristiano (PDC), convocada por el vicepresidente electo Edmand Lara. Rivero, explicó que, en el encuentro, tanto Lara como el presidente electo Rodrigo Paz y el presidente del PDC, Roberto Castro Peñaranda, les otorgaron a los legisladores la libertad de escoger a los representantes de ambas cámaras y bancadas.

"Ayer (miércoles) el mensaje fue claro, solamente nos pidieron ser sabios al elegir a la persona que básicamente va a ser nuestro representante y va a trabajar con nosotros. Claramente debe ser alguien con cultura de consenso, de debate. Con capacidad de ser escuchado y de escuchar. Quien presida ambas cámaras debe tener facultades más allá de las políticas o más allá de las técnicas.", señaló.

De acuerdo con la diputada, la victoria del partido político se dio gracias a la unión de tres elementos que generaron una sinergia casi perfecta: el olfato político de Rodrigo Paz, el compromiso de Edmand Lara con el país y el PDC, que les abrió las puertas a ambos para emprender el camino a las elecciones generales.

"Lo que se ha logrado en una triada, fue una sinergia que no sé explicarte. El PDC, solo por ser PDC, no hubiese llegado a ser el partido del gobierno. Rodrigo Paz, solo por ser Rodrigo Paz, no hubiese tenido el impulso, ni la casa que lo cobijó. Y Edmand Lara, solo como Edmand Lara estaba a un paso de quedarse fuera. Si tú pones esos tres elementos por separado, no tienen fuerza. Sin embargo, esos tres elementos unidos han logrado generar una fortaleza, finalizó.

Chapetón: Todavía no nos reunimos con el PDC'

Unidad.

Aseguran que garantizarán la gobernabilidad de la gestión

F.L. ■ LA PAZ

La senadora electa por alianza Unidad Soledad Chapetón informó que aún no hubo una reunión conjunta con los legisladores del Partido Demócrata Cristiano (PDC) y ratificó el compromiso de su bancada con garantizar la gobernabilidad en la Asamblea.

"Primero que vamos a nosotros ser coherentes con la propuesta que hemos llevado a las calles en etapa de campaña. Nosotros alegres de que el PDC haya tomado en cuenta las propuestas de Samuel. Hay posibilidades de que haya una reunión en los próximos días para afinar algunas cosas específicas. Aquí tiene que primar el diálogo, el debate, la propuesta y la amplitud de que venimos a representar a un país y no un partido político", apuntó.

Chapetón señaló que desde Unidad todavía no han definido jefes de bancada en ninguna de las cámaras. "En una reunión anterior se ha decidido de que cada diputado y senador electo, presente una postulación para una comisión. Así que en la siguiente reunión seguramente vamos a recibir el conglomerado de quiénes y a qué comisiones nos estamos postulando", indicó.

De acuerdo con la legisladora electa, los temas que serán prioritarios en la agenda parlamentaria corresponden al ámbito económico. Asuntos como la aprobación de créditos pendientes, la estabilización del dólar, el alza de la canasta familiar y la escasez de combustibles.

"De ahí en adelante tenemos, por supuesto, las reformas y las modificaciones de leyes importantes en el país, como la Ley de Hidrocarburos, la Ley Minera, la Ley del Trabajo, y bueno y otros proyectos en el ámbito de la justicia. Creemos que toda esta batería de temas tiene que ser encaradas en un tiempo prioritario dentro de nuestro trabajo", manifestó la flamante legisladora.

Finalmente hizo hincapié en la necesidad de devolverle la institucionalidad a las diferentes instituciones estatales, principalmente a la Asamblea Legislativa Plurinacional para garantizar la transparencia en el trabajo de la nueva gestión. "Tenemos que recuperar la capacidad del debate, la capacidad del consenso, de ser propositivos. Creo que eso también es una característica que nosotros vamos a llevar a este escenario importante de complemento de la transformación del país", añadió.



UNIDAD. La senadora electa Soledad Chapetón recibió su credencial.



Economía 🙈

Norma. La Asociación de Comercializadores Privados de Hidrocarburos (Asosur) considera que la reglamentación de la norma debe estar vinculada a la realidad operativa de las estaciones de servicio

Asosur: Es 'inaplicable' la ley de carburantes sin reglamento claro

PROBLEMA. Las filas por combustibles se mantienen en varias estaciones de servicio del territorio nacional.



Observación.

La entidad remarca la necesidad de reglamentación precisa y clara

ERIKA IBÁÑEZ, **DANIEL ZENTENO** LA PAZ

La Asociación de Comercializadores Privados de Hidrocarburos (Asosur) alertó que sin una reglamentación "clara y precisa" sobre la operatividad de las estaciones de servicio, la aplicación de la ley para la importación directa de combustibles es inaplicable.

Mediante un comunicado, la entidad destaca la norma y reconoce la necesidad de garantizar el abastecimiento de combustibles en el país. Sin embargo, remarca que para su "aplicación efectiva requiere de una reglamentación clara y precisa vinculada a la realidad operativa de las estaciones de servicio. Sin esta reglamentación, la norma resulta inaplicable en la práctica", dice parte de la nota difundida en su página oficial.

Además, alerta que la norma "no define los procedimientos técnicos ni administrativos indispensables para la compra, almacenamiento, control comercialización de combustibles importados".

Asosur nacional exhorta, asimismo, a las autoridades competentes a emitir de manera urgente un reglamento técnico y operativo con la participación de los actores del sector. Destaca que con una normativa adecuada se podrá dar viabilidad real y sostenible a las disposiciones de la nueva ley "que sin duda pueden solucionar en gran parte la necesidad de combustibles en el país".

RECURSO. Esta semana, el presidente Luis Arce promulgó la norma que permite a privados la importación de combustibles a precio libre de mercado con facilidad de trámites, así como también liberación de dos impuestos. La ley fue promovida por el Comité pro Santa Cruz.

Sin embargo, el mandatario alertó sobre riesgos que conlleva esta normativa que autoriza la libre importación de diésel y gasolina por parte de sectores privados y personas naturales por un lapso de 90 días.

"Es importante que el pueblo boliviano sepa que la libre importación y comercialización absoluta que se establece en esta ley, generará que el precio de la venta de combustible sea más elevado que el que se comercializa en gasolineras con subvención, y que esto se vaya generalizando provocará que el efecto sobre la economía de las familias bolivianas sea inmediato", escribió Arce en sus redes sociales en esa oportunidad.

La iniciativa señala que habrá una "coexistencia" de carburantes en las estaciones de servicio, a precio subvencionado y a precio internacional, cuando Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB) no pueda cumplir con el 100% de la demanda.

Aunque varios sectores impulsan la norma, también hay otros que la rechazan, debido a que la consideran ambigua, improvisada y un "ensayo de gasolinazo".

Dorgathen destaca potencial del pozo X46D

El presidente de YPFB afirmó que incluso se logrará exportar

E. I. ■ LA PAZ

El presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen, aseguró ayer que nunca faltó gas en Bermejo y que con el reciente descubrimiento de hidrocarburos en el pozo X46D habrá gas "hasta para exportar".

El ejecutivo de la empresa estatal destacó que, en cuatro años, "un tiempo récord", se logró importantes resultados a nivel de exploración y el pozo X46D es un ejemplo de eso.

"Nunca faltó gas en Bermejo y ahora van a tener hasta para exportar", aseveró durante la presentación del pozo en el departamento de Tarija. Recordó que las autoridades de ese país pedían la exploración hace más de 10 años y no los escuchaban, hasta que llegó el actual Gobierno y "aquí están los resultados".

Según Dorgathen, Bolivia aún tiene un gran potencial hidrocarburífero y dependerá del nuevo gobierno explotarlo y aprovecharlo. "Esperamos que puedan continuar el trabajo que hemos venido realizando", dijo.

Aseguró, además, que estima que "la producción de gas de ese pozo será alrededor de 20 millones de pies cúbicos día con una perspectiva exploratoria más profunda en Santa Rosa".

Arce: Dejamos '20 pozos exploratorios exitosos'



Arce en la inspección al X46D.

El Presidente destacó la ejecución de 57 proyectos de exploración

E. I. ■ LA PAZ

El presidente Luis Arce aseguró ayer que el actual Gobierno deja a las nuevas autoridades un legado de 57 proyectos de exploración, de los cuales 20 son exitosos, lo que garantiza hidrocarburos para el país y para la exportación.

En el acto de entrega del pozo Bermejo X46D, en el chaco tarijede hidrocarburos, Arce aseguró que el actual Gobierno cumple su palabra y está dejando la "solución estructural para el abastecimiento de combustibles".

"Estamos dejando al país 20 pozos exploratorios exitosos v uno de ellos es en Bermejo", dijo Arce durante su discurso. Y recordó que cuando él llego a la Presidencia "no nos entregaron nada, ni un pozo explorado".

Destacó también que el Pozo X46D, que forma parte del Plan de

ño, donde se confirmó el hallazgo Reactivación del Upstream de Yapozo y nuevas reservas cumcimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), representará para Bolivia gas y recursos económicos.

> De acuerdo con el mandatario, YPFB trabajó en estos cinco años en 57 proyectos exploratorios, de los cuales 34 ya están concluidos y 20 resultaron exitosos.

> Detalló, además, que hay otros nueve proyectos en ejecución, ocho en contratación y actividades previas a la exploración, cinco en evaluación. "Hoy entregamos al país un nuevo

pliendo nuestra palabra, dijimos que daríamos la solución estructural al abastecimiento de combustible, no discursos, estamos haciendo obras. Este pozo es gas, recursos para Bolivia y el mundo", remarcó sobre el pozo X46D.

Asimismo, el Presidente recordó que cuando llegó al gobierno, en 2020, las reservas de gas estaban prácticamente en cero y "en cinco años reservas deben bordear entre 3,5 y 4 TCF (trillones de pies cúbicos)".



Desde EEUU, Paz garantiza llegada de carburantes

El presidente electo destacó los resultados de reuniones en el extranjero

D. Z. ■ LA PAZ

Desde Washington, Estados Unidos, el presidente electo Rodrigo Paz Pereira garantizó la provisión de combustibles a partir del 8 de noviembre y dijo que se han iniciado gestiones para asegurar el ingreso de dólares al país.

También destacó los resultados positivos de sus reuniones con or-

ganismos internacionales y adelantó que tocará todas las puertas necesarias por el bien de Bolivia.

En ese sentido, dejó abierta la posibilidad de visitar otros países y conversar con otros organismos si eso beneficia al país.

"Voy a tocar todas las puertas necesarias para que a Bolivia le vaya bien. Si el día de mañana tenemos que ir a otras capitales del mundo o a otras instituciones para que a Bolivia le vaya bien en su economía, en sus hidrocarburos, que tengamos dolarcitos y

que podamos arrancar es necesario hacerlo", afirmó en un video que publicó en sus redes sociales.

Paz Pereira está en Washington, donde se encuentran "multilaterales" como el Banco Mundial, el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el Banco de Desarrollo de América Latina y el Caribe-CAF y el Fondo Monetario Internacional (FMI).

Aunque no detalló con cuáles de esas instituciones se reunió, el presidente electo reiteró que se garantiza el combustible desde el 8

de noviembre y se trabaja en incrementar el flujo de dólares, otro de los problemas que atraviesa el país.

"Nos hemos reunido con instituciones de muy alto nivel para resolver las cosas inmediatamente. Quiero dar la buena noticia una vez más: gasolina y diésel ya hay, estamos resolviendo el tema de logística (...), hemos tratado con el gobierno norteamericano que tiene esa relación con estas instituciones multilaterales para que el dólar que tanta necesidad se tiene, pueda llegar a Bolivia", dijo.



El presidente electo de Bolivia.



OBSERVACIÓN. El gremio cuestionó que, en los últimos años, el sector haya enfrentado "candados y trabas".

Agropecuarios celebran rechazo del Proyecto de Ley 118

Respuesta.

Confeagro y agradecieron la resolución en el Senado

DANIEL ZENTENO ■ LA PAZ

Las principales organizaciones del sector agropecuario del país expresaron su respaldo a los senadores que impidieron la aprobación del Proyecto de Ley 118/2024-2025 "Ley por los Bosques y otros Sistemas de Vida", en la última sesión del Senado.

Así lo expresaron la Confederación Agropecuaria Nacional (Confeagro) y la Cámara Agropecuaria del Oriente (CAO).

En sendos comunicados, ambas instituciones agradecieron a los legisladores que votaron en contra de la iniciativa, al considerar que su aprobación habría generado "riesgos para la seguridad alimentaria" y mayor inseguridad jurídica sobre la tierra.

"La sesión estuvo cargada de sorpresas y viejas estrategias con intereses oscuros. Este proyecto ponía en riesgo la producción alimentaria del país", señaló Confeagro, que agrupa a cámaras y asociaciones agropecuarias todo el territorio nacional. ponde a productores

La organización recordó que el 26% del territorio boliviano corresponde a productores individuales que garantizan el sustento alimenticio del país, y destacó la labor de los senadores que, de acuerdo con el comunicado, "defendieron la producción y la seguridad alimentaria de los bolivianos".

Por su parte, la CAO calificó la jornada como "un día de alto riesgo para la estabilidad de la producción de alimentos", pero destacó la "valentía y solidez" de los legisladores que rechazaron el proyecto, entre ellos los representantes de Santa Cruz y Beni.

POSICIÓN. "Defendieron el desarrollo y la producción de alimentos ante el ataque de intereses mezquinos y sin conocimiento técnico", se lee en el pronunciamiento emitido.

El gremio cuestionó que, en los últimos años, el sector haya enfrentado "candados y trabas" que impiden su crecimiento, mientras persisten los avasallamientos incluso en áreas de conservación, que requieren una protección efectiva.

El Proyecto de Ley 118/2024-2025, conocido como "Ley por los Bosques y otros Sistemas de Vida", buscaba modificar la aplicación de la Función Económico Social (FES), premiando a quienes mantengan el bosque en pie y sancionando la reversión de tierras solo en casos de incumplimiento real de uso productivo sostenible.

Sus impulsores defendieron que la normativa pretendía corregir malas prácticas del Instituto Nacional de Reforma Agraria (INRA) y promover una gestión sustentable del territorio. Sin embargo, para el sector agropecuario, la propuesta generaba incer-

tidumbre y abría la puerta a conflictos que podrían afectar la producción nacional.

Confeagro y la CAO coincidieron en que el país necesita reglas claras, seguridad jurídica y diálogo técnico para alcanzar equilibrio entre sostenibilidad y productividad.

individuales

Arce: Las mentiras tienen patas cortas'

El Presidente se refirió al 'estrangulamiento' desde el Legislativo

ERIKA IBÁÑEZ ■ LA PAZ

El presidente Luis Arce denunció que su gobierno sufrió un "estrangulamiento financiero" desde la Asamblea Legislativa durante más de tres años con el pretexto de que no querían endeudar más al país; sin embargo, afirmó que "las mentiras tienen patas cortas" y ahora los legisladores aprueban créditos en tiempo récord.

"Durante este tiempo nos dijeron que no querían sobreendeudarse, que no había recursos; pretextos y la mentira tiene patas cortas. En menos de una semana ya han aprobado más de \$us 800 millones en la Asamblea. De pronto tenemos capacidad de pagar, no nos estamos sobre endeudando, era un pretexto para estrangular la economía", dijo en un acto en Tarija.

Y agregó: "Durante tres años nuestro gobierno soportó el asedio desde todos los flancos. Nos negaron los créditos necesarios para importar combustibles mientras avanzaban los proyectos de exploración y las plantas de biocombustibles".

Arce recordó que su administración insistió en la aprobación de más de \$us 1.600 millones en créditos internacionales destinados a garantizar el suministro de combustibles; empero el "evismo y la oposición" los bloquearon.

"No estrangularon al Gobierno, estrangularon al pueblo boliviano; porque, al final, quien sufre las consecuencias es la gente", afirmó el mandatario en dicho evento.



Mundo

Comercio. El presidente Donald Trump calificó su primer cara a cara con Xi en seis años como un 'gran éxito', mientras que el líder chino dijo que ambos alcanzaron un 'importante consenso'

Lula insta a combatir el crimen organizado

El presidente dio sus primeras declaraciones sobre el operativo

EUROPA PRESS ■ BRASIL

El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, apeló a la unidad de las autoridades para combatir el crimen organizado, en su primera declaración sobre el operativo policial en favelas de Río de Janeiro, que dejó más de 120 muertos.

"No podemos aceptar que el crimen organizado continúe destruyendo familias, oprimiendo a vecinos, esparciendo droga y violencia por las ciudades", posteó en X, después de reunirse con su gabinete en el Palacio de la Alvorada para abordar lo ocurrido el martes en barrios de Penha y Alemao.

Lula ordenó al ministro de Justicia, Ricardo Lewandowski, y al secretario general de la Policía Federal, Andrei Rodrigues, para que se desplacen hasta Río de Janeiro y se reúnan con el gobernador del estado, Cláudio Castro, hacia quien el discurso del Gobierno se moderó en las últimas horas.

En esa línea, Lula da Silva puso de relieve la necesidad de "trabajar de manera coordinada" para "atacar la espina dorsal" del crimen sin poner en riesgo a policías y civiles.

Brasil presentó una reforma de la ley para una "actuación conjunta" de fuerzas policiales.

Acuerdo. El presidente de EEUU dijo que el país asiático comprará más soya

AFP ■ BUSÁN (COREA DEL SUR)

Los presidentes Donald Trump y Xi Jinping acordaron el jueves reducir tensiones comerciales entre Estados Unidos y China: Washington recortará aranceles y Pekín mantendrá el flujo de suministros de tierras raras.

Trump calificó su primer cara a cara con Xi en seis años como un "gran éxito", mientras que el líder chino dijo que ambos alcanzaron un "importante consenso" para resolver una guerra económica que ha perturbado los mercados y las cadenas de suministro.

"Creo que fue una reunión increíble", dijo Trump tras el encuentro con Xi en la ciudad surcoreana de Busan. Elogió al dirigente como "un tremendo líder de un país muy poderoso" y anunció que visitaría China en abril.

El magnate republicano también reveló que tras la reunión el gigante asiático va "a comprar grandes cantidades, enormes cantidades de soja y otros productos agrícolas de forma inmediata".

La medida puede significar un balde de agua fría para países latinoamericanos como Brasil y Argentina, que han aumentado sus exportaciones a China en medio de su disputa con Washington.

En el caso de tierras raras, para industrias como la defensa y la tecnología, Trump precisó que se



JUNTA. Xi Jinping y Donald Trump antes de la reunión en Busán.

Donald Trump y Xi Jinping pausan disputa comercial

firmó un pacto prorrogable de un año para garantizar el suministro por parte de China.

El Ministerio chino de Comercio confirmó que suspenderá durante un año ciertas restricciones a las exportaciones, incluidas de tierras raras, un sector en el que tiene un enorme dominio.

Donald Trump afirmó que el líder asiático también accedió a "trabajar muy duro para detener el flujo" del mortal opioide fentanilo, un comercio en el que Washington ha acusado a Pekín y México de ser cómplices.

"Impuse un arancel del 20% a China debido a la entrada de fentanilo (...). Y, basándome en sus declaraciones de hoy, voy a reducirlo en un 10%", manifestó el magnate estadounidense a los nedios de comunicación a bordo del avión presidencial Air Force One.

Paraguay refuerza sus fronteras con Brasil

Las fuerzas armadas y la policía vigilarán la frontera con Brasil

AFP ■ ASUNCIÓN

Paraguay reforzó sus fronteras con Brasil para prevenir el ingreso de miembros del grupo criminal Comando Vermelho tras la gigantesca operación policial que dejó más de 100 muertos en Rio de Janeiro, informó el ministro de Defensa.

El ministro paraguayo Cíbar Benítez dijo en conferencia de prensa que el refuerzo de fronteras es una "operación conjunta" con Brasil y Argentina, que anunció la misma medida.

El martes, las fuerzas de seguridad de Rio llevaron a cabo un operativo contra el grupo narco Comando Vermelho en favelas de la ciudad, con un balance oficial de 121 muertos y 113 detenidos, lo que la convirtió en la operación más mortal de la historia de Brasil.

Benítez adelantó que el presidente paraguayo, Santiago Peña, "firmará un decreto en las próximas horas" para declarar organizaciones terroristas a los grupos criminales Comando Vermelho y Primeiro Comando Capital (PCC).

El ministro del Interior paraguayo, Enrique Riera, añadió que la extensa línea fronteriza con Brasil estará vigilada en conjunto por las fuerzas armadas y efectivos de la policía.

Carlos III despojará de sus títulos a su hermano

Todo por sus vínculos con el delincuente sexual de EEUU Jeffrey Epstein

AFP ■ LONDRES

El rey Carlos III despojará de sus títulos y honores a su hermano el príncipe Andrés, quien también abandonará su residencia en Windsor, por sus vínculos con el delincuente sexual estadounidense Jeffrey Epstein, anunció el jueves el palacio de Buckingham.

"El príncipe Andrés será cono-

cido a partir de ahora bajo el nombre de Andrés Mountbatten Windsor", precisó el comunicado. abandonara Royal Lodge, que se encuentra en la propiedad real de Windsor. La tensión creció aún

Además, Andrés tendrá que abandonar su residencia real, Royal Lodge, agrega la nota.

El segundo hijo de Isabel II, de 65 años y que vive junto a su exesposa, Sarah Ferguson, en esa mansión de 30 habitaciones desde 2003, se trasladará a la finca de Sandringham Estate, en Norfolk, a 180 km al noreste de Londres.

En los últimos meses, se redobló la presión para que Andrés

abandonara Royal Lodge, que se encuentra en la propiedad real de Windsor. La tensión creció aún más desde la semana pasada, cuando se publicaron las memorias póstumas de Virigina Giuffre, principal acusadora de Epstein.

En el libro, Giuffre cuenta que fue utilizada como esclava sexual por Epstein, que se quitó la vida en prisión en 2019 antes de llegar a ser juzgado, y revela que mantuvo relaciones en tres ocasiones con el príncipe Andrés, pero el príncipe siempre negó los hechos.

La familia de Giuffre "cantó victoria" el jueves después de que se anunciara que Andrés fue despojado de su título real y celebró que la valentía de Virginia hizo "caer a un príncipe británico".

Virginia Giuffre se suicidó en abril de 2025. Sus memorias, publicadas a título póstumo el 21 de octubre, relanzaron la polémica sobre si Andrés tenía que mantener sus títulos de la realeza.

El escándalo, imposible de contener, es percibido como una amenaza para la monarquía.



Carlos III y el príncipe Andrés.